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“节会生命力在于不断创新”

对话潍坊国际风筝会办公室主任张崇高
本报记者 于潇潇

在市场经济条件下，
如何打好节会牌，唱好节
会戏，使节会的举办更符
合经济规律，并使政府、
企业和老百姓皆大欢喜，
这是一个需要探索的问
题。潍坊风筝会至今已经
成功举办了 2 9届，接下
去，潍坊该如何持续保持
其旺盛的生命力？对此，8
日，潍坊国际风筝会办公
室主任张崇高在接受本
报记者采访时，给出了自
己的答案。

齐鲁晚报：风筝会对潍
坊风筝相关产业的带动也
很大，比如说风筝产业，我
们知道目前潍坊风筝生产
销售企业已经达到了300多
家。那么如何继续做大做强
风筝产业本身？

张崇高：产业是节会的
支撑，潍坊国际风筝会和潍
坊风筝产业是相互促进的。
风筝会的召开使我们的风
筝产业由原来比较分散的
手工式的、零星的生产方式
和生产状态，到现在有了质
与量的较大提升。潍坊的风
筝企业1984年仅20多家，现
在已经发展到了320家，每
年产值十多个亿，有的企业
已经做大做强。每年市场占
有的份额也在逐年扩大，总
体上来讲，潍坊的风筝产业
现在在国际和国内占有的
份额估计都在70%以上。潍
坊风筝制造无处不在。

现在国际风联总部设
在潍坊，这是一块金字招
牌，我们要把它利用好。现

在我们潍坊风筝正在积极
申报世界非物质文化遗产，
国际风筝文化产业园区也
正在规划当中。另外，这些
年我们开始重视潍坊风筝
知识产权的保护，注重商标
的保护、注重专利的保护，
这样逐步的规范潍坊的风
筝市场和交易秩序，使潍坊
的风筝产业走上一条健康
的、可持续发展的路子。我
们长远的目标就是要使潍
坊的风筝企业形成巨大的
集团化、规模化，为最终实
现潍坊风筝的股票上市奠
定基础。

除了风筝产业以外，风
筝会对其他各业的拉动，像
旅游，包括餐饮、交通、食
宿、文化娱乐等等，特别是
在风筝会期间这个拉动是
非常明显的。其他的各个行
业也都借助风筝会这个平
台，邀请各自的合作伙伴、
重要的客人来到潍坊，推进
各自的工作，总之风筝会对
各行各业的推动非常明显。

好的节会带来

一座城市全面提升
齐鲁晚报：风筝会举办

29届，对经济发展可说是功
不可没。

张崇高：对。它大大的
提高了潍坊的知名度和美
誉度。潍坊在改革开放之初
还是一个知名度比较小的
中小城市，名不见经传。借
助连续29年举办风筝会，可
以说使它的知名度名扬四
海，知名度、美誉度大大提
高。潍坊对外开放的步伐大
大加快，现在已经和世界上
150多个国家、地区建立了
经济、文化联系。潍坊现在
也成为著名的世界风筝都，
同时也是国际风筝联合会
总部所在地。

同时，风筝会的作用可
以说是多方面的。它对我们
潍坊的经济发展，特别是招
商引资是一个直接的推动。
每年风筝会期间谈成签约
的项目越来越多，每年都在
数百个亿，今年第29届潍坊
国际风筝会招商引资重点
项目签约仪式上 ,对29个大
项目进行了集中签约 ,合同
利用市外资金227 . 1亿元。
历时4天的中国画节和文展

会实现交易额6 . 2亿元。
齐鲁晚报：对潍坊整个

城市的城市建设来说，风筝
会也起到了相当的作用。

张崇高：相当巨大。潍
坊市的城市建设，这些年变
化非常迅速，变化之大，可
以说是每一年到潍坊参加
风筝会的人都感到吃惊。潍
坊的马路拓宽了，路灯变漂
亮了，而且在很多的建筑上
都体现了风筝文化的元素
和特色。去年下半年还获得
了“人居环境奖”，可以说整
个城市现在已经变成一个
花园式的城市，是一个宜居
城市。

同时，风筝会它对我们
潍坊人的思想境界、各方面
素质的提高以及生态的促
进等多方面，都是一个很大
的提升。因为连年风筝会的
举办来到潍坊的有国家领
导、有一些高端人物，有一
些高层论坛，他们都带来一
些先进的理念、先进的文
化。还有，潍坊人在自家门
前可以看到文展会，欣赏到
演唱会，这都让潍坊人素质
提升。

潍坊国际风筝会办公室主任张崇高主任。本报记者 吴凡 摄

潍坊风筝正申报世界非遗

创办一个节会要从多方面考虑

节会本身要具备造血功能

齐鲁晚报：改革开放以来，各地
创办了很多节会，但为什么只有少数
能坚持至今。

张崇高：这也是有个大背景的，
因为当时全国的节会，都是在计划经
济体制下创办的，主要特征是政府强
力推动，加大投入，甚至大搞摊派。

但是这种情况到90年代中后期
发生改变。当时全国对节会从上到下
整顿，一部分节会因为没有生命力，
被整顿掉；还有一些是因为自身没有
活力而自行消亡。当时山东只保留了
潍坊国际风筝会等有限几个节会。

齐鲁晚报：潍坊风筝会当时也遇

到类似困境了么？
张崇高：当然，潍坊自身也遇到

过一些困难。在市里决策层召开的
一次会议上，围绕风筝会办还是不
办，如何办，两年一办还是四年一
办出现了不同的声音。原因就是刚
才说的，有人觉得劳民伤财，有人
觉得知名度和影响力已经够了，也
有人觉得应该和国际上奥运会、亚
运会接轨，四年一办。但是潍坊市
委审时度势，经过慎重论证和研
究，明确提出风筝会要继续办，但
要走改革创新之路。最后我们研究
出三句话，政府主办，社会参与，市

场运作。到现在已经10多年，实践证
明，这三句话体现的办会方式是行之
有效的。

齐鲁晚报：现在各地都重视办节
会，基本每个县市区都有，甚至一些
乡镇都有。而许多节会的影响力却相
差甚远。

张崇高：至于办节会的原因，自
然是出于发展的需要。但也要从实际
出发。创办一个节会，要从历史发展、
现实定位、文化传承、群众认可、产业
发展等多方面考虑。如果只是人为地
造节，政府不断加大投入去支撑，结
果往往只是适得其反。

齐鲁晚报：那为什么潍坊的风筝
会能常办常新？

张崇高：潍坊国际风筝会之所以
有生命力，在于它不断创新。首先就是
开幕式演出等重要活动基本实现了市
场化运作，有多少钱办多少事。再者是
要培育市场，和愿意来赞助的企业搞
好合作，真诚为他们服务，赢得信任。
经过这几年风筝会市场运作力度比原
来加大了。基本上不需要政府投入什
么了，解决了自身的发展，具有造血功
能。这就是一个节会发展的动力和源
泉。

第二条，就是始终坚持以人为本，
注重当地老百姓参与，这也是风筝会
得以不断发展的一个动因。比如今年
改了风筝会的开幕时间，改为四月的
第三个星期六，这样不管是本地人还
是外地人，都方便参与。我们在设计活
动的时候，要多考虑老百姓需要什么，

什么是他们喜闻乐见的，同时要低门
槛或零门槛，尽量低收费或不收费。不
同层次的老百姓需求不同，有的喜欢
文化活动，有的喜欢旅游，有的喜欢去
放风筝，购买风筝。那么我们在设置这
些活动的时候，就力争做到各个板块
的活动有机连接，并且在时间上要考
虑老百姓出行、参与的可能性，让他们
有条件、有机会、低门槛儿的参与。

三是要打造品牌活动，增加吸引
力。潍坊国际风筝会的品牌活动，首先
是风筝放飞比赛和表演。我们在全世
界创造性地组织了万人风筝放飞表
演，形成了一个品牌，被国际奥委会主
席称为“风筝的奥林匹克”；还精心打
造潍坊风筝大赛，增强大家的参与性，
扎出一批创新风筝，选拔出一支参加
更高层次比赛的风筝队。所说的更高
层次的比赛就是世界风筝锦标赛，全
世界仅此一家，永久地落户潍坊。

第四是我们注重整体策划，打造
亮点。整体策划就是每年由风筝办广
泛征求意见，围绕市委市政府要求拿
出草案，反复修改。每一届都有亮点，
像今年风筝会新增的“百龙闹春”龙头
蜈蚣风筝放飞表演活动，将中华龙文
化与潍坊龙头蜈蚣风筝文化结合，弘
扬了潍坊风筝文化，成为风筝赛事的
一大亮点。这也是风筝会能够常办常
新，保持生命力的原因之一。

第五点是我们不断完善办会机
制，保障风筝会顺利进行。我们现在实
行的是专业部门办会，同时依靠全社
会的力量。实行资源共享，重点客人、
重要领导、演员、客商，我们市县两级
及时沟通信息资源共享，搞好互动，许
多县市区的节会都在风筝会期间来
办，实现大合唱。互相搭台，借势借力。
比如昌乐的宝石文化节、寿光科技蔬
菜博览会，诸城大舜文化旅游节等 。
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